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F inalmente se llevaron a cabo los comicios para elegir a un nuevo Poder Judicial entre 
cuestionamientos, como el uso de acordeones, que fueron promovidos por líderes par-
tidistas, así como por una baja participación por parte de la ciudadanía.

Así, se concretó el Plan C del expresidente Andrés Manuel López Obrador, donde la ce-
reza del pastel es que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) sea presidida por 
un abogado mixteco: Hugo Aguilar Ortiz.

En esta edición de Central Municipal te presentamos los claroscuros del nuevo ministro 
presidente, pues por un lado trabajó el territorio con las comunidades indígenas, pero por 
otro lado se le critica su férrea defensa a las megaobras de López Obrador y sus críticos 
piden que no se le idealice por sus raíces indígenas, pues como todo ser humano, tiene 
defectos y virtudes.

También te contamos los temas que abordará finalmente el Congreso de la Unión en su 
próximo periodo extraordinario de sesiones y los detalles de algunos de los desencuentros 
políticos que han llamado la atención mediáticamente, como el de Sandra Cuevas contra 
Ricardo Monreal y la alcaldesa Abelina López contra los Félix Salgado.

No te pierdas lo mejor de las recomendaciones turísticas en este mes del orgullo, además 
de la actualidad que traen nuestras plumas cada mes.

NO NOS
ILUSIONEN

MUNICIPIOS 
FRIENDLY 
PARA VISITAR ESTE 
MES DEL ORGULLO

EL FUTURO HÍDRICO: 
CAPTACIÓN PLUVIAL PARA 
REDUCIR LA DEPENDENCIA 
DEL AGUA POTABLE
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EN ESPERA de la llegada de nuevas ini-
ciativas de la presidenta Claudia Sheinbaum 
y de concluir la dictaminación de reformas 

a leyes secundarias pendientes, la Cámara de 
Diputados aplazó para finales de junio el periodo 
extraordinario.

Luego de que se tenía previsto el 
periodo del 9 al 16 de junio, la mayoría 
de Morena determinó aplazar el extraor-
dinario, a fin de llevar al pleno un paquete 
de 22 reformas a leyes prioritarias y modi-
ficaciones al artículo 107 Constitucional. 

El diputado Ricardo Monreal aseguró que no se 
aprobará al “vapor” el paquete de 22 reformas 

MORENA VA POR UN PAQUETE DE

22 REFORMAS EN EL PERIODO
EXTRAORDINARIO
POR Central Municipal
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La vicepresidenta de la Cámara de Diputados, 
Dolores Padierna, señaló que se alistan para un 
periodo extraordinario de sesiones, a realizarse 
del 23 al 30 de junio. 

“Y aunque para muchos pueda parecer un trá-
mite más, lo cierto es que esta convocatoria tiene 
una carga política, legal y social de enorme tras-
cendencia para el país”. 

En la agenda están, al menos 22, ordenamien-
tos jurídicos pendientes, entre ellos una reforma 
clave sobre la Guardia Nacional y modificaciones 
al artículo 107 Constitucional, con impacto directo 
en el sistema de justicia.

Al respecto, el líder de los diputados de Mo-
rena, Ricardo Monreal, rechazó que el hecho de 
haberse aplazado signifique haberle dado “carpe-
tazo” al periodo extraordinario, sino que son 22 
materias las que van revisar y para algunas de 
ellas no han llegado las iniciativas.

Citó, como ejemplo, el caso de la Guardia Na-
cional, que modifica entre seis o siete leyes ordi-
narias y ordenamientos jurídicos distintos, entre 
ellos la Ley Orgánica de la Administración Pública 
Federal, Ley Orgánica del Ejército y Fuerza Aérea 
Mexicanos, Ley de Educación Militar del Ejército 
y Fuerza Aérea Mexicanos, Ley de Ascensos y 
Recompensas del Ejército y Fuerza Aérea 
Mexicanos.

Ya la presidenta Claudia 
Sheinbaum envió esta ini-
ciativa, que a decidir de la 
oposición, será difícil de 
leer en pocos días, toda 
vez que contiene más de 
mil cuartillas. No obstan-
te, Monreal Ávila aclaró 
que no se puede citar a un 
periodo extraordinario sin 
tener los insumos y las mate-
rias por el cual será convocado. 

Explicó que jurídicamente, un 
periodo extraordinario no puede decla-
rarse abierto, pues se tiene que determinar qué 
materias van a revisar y aprobar específicamente 
y en qué días.

Descartan aprobaciones 
al vapor

Ricardo Monreal sostuvo que la convocatoria para 
el periodo depende también del envío de iniciati-
vas por la titular del Ejecutivo, “pero creemos que 

a finales de junio podríamos realizar este periodo 
extraordinario, en el que tratemos estos 22 orde-
namientos jurídicos y una reforma al 107 Consti-
tucional”.

Dolores Padierna señaló que se alistan para 
un periodo ex traordinario de sesiones, a realizarse 
del 23 al 30 de junio

El político zacatecano aclaró que no se apro-
bará al “vapor” este paquete de 22 reformas, por 
lo que se harán las cosas bien y no de manera 
precipitada.

LA 
VICECOORDINADORA 
de los diputados del partido 

guinda, Gabriela Jiménez, comentó 
que su bancada se prepara para 

un periodo extraordinario que podría 
celebrarse a finales de junio, 

con el objetivo de sacar adelante 
22 reformas fundamentales que 

responden a las 
necesidades del pueblo 

de México.

Entre las reformas que se discutirán destacan: Ley General del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública y Ley General en Materia de Desaparición Forzada, Ley en Materia de Telecomunicaciones 
y Radiodifusión y Ley Nacional para Eliminar Trámites Burocrático
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“Lo que estamos dando es tiempo para poder 
verificar, revisar y consensar, lo que mejor se pue-
dan, las leyes que serán vigentes para el país. En-
tonces, son 22 materias, no es una carga menor 
de trabajo y vamos, si logramos el consenso, a 
tener esta celebración de periodo extraordinario a 
finales del mes de junio”.

Entre las reformas que se discutirán destacan: 
Ley General del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública y Ley General en Materia de Desaparición 
Forzada, Ley en Materia de Telecomunicaciones y 
Radiodifusión y Ley Nacional para Eliminar Trámi-
tes Burocrático.

Por su parte, la vicecoordinadora de los dipu-
tados del partido guinda, Gabriela Jiménez, co-
mentó que su bancada se prepara para un periodo 
extraordinario que podría celebrarse a finales de 
junio, con el objetivo de sacar adelante 22 refor-
mas fundamentales que responden a las necesi-
dades del pueblo de México.

Detalló que estas reformas abarcan temas de 
seguridad, justicia y bienestar, pero la fecha de su 
discusión dependerá del envío formal de las inicia-
tivas por parte del Ejecutivo. 

Resaltó que no se ha cancelado ni pospuesto 
ningún tema y declaró que la transformación sigue 
su curso y están listos para legislar a favor de la 
gente.

Con su mayoría califica con 364 legisladores, 
Morena, PT y el Partido Verde tiene los votos ne-
cesarios para aprobar reformas a leyes secunda-
rias y constitucionales, sin sobresaltos.

Elías Lixa comentó que el tema del período ex traordinario 
se ha ido postergando incomprensiblemente, toda vez que ha 
tenido fechas diversas

Oficialía de Partes
Por su parte, el líder de los diputados del PAN, 
Elías Lixa, comentó que el tema del período ex-
traordinario se ha ido postergando incomprensi-
blemente, toda vez que ha tenido fechas diversas.

Además, resaltó que sí pueden llegar nuevas 
iniciativas a la Cámara de Diputados, como se ha 
conocido recientemente.

En cuanto a si existe tiempo para analizar la 
iniciativa de la Guardia Nacional, el legislador blan-
quiazul aseveró que depende de cuándo se con-
voque el período extraordinario. “Lo que sí sería 
lamentable es que, nuevamente, con prisas abso-
lutas, un tema que debe ser analizado, socializado 
y enriquecido, termine siendo un tema que se trate 
como oficialía de partes”, concluyó.

Con su mayoría calificada con 364 legisladores, Morena, PT y el Par tido Verde tiene los votos 
necesarios para aprobar reformas a leyes secundarias y consti tucionales, sin sobresaltos
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ENTRE OTRAS COSAS: Con el objetivo de intercam-
biar buenas prácticas y fortalecer la cooperación interna-
cional, en representación del Poder Judicial del Estado de 
México, la magistrada Blanca Colmenares Sánchez asistió 
a la Cuarta Reunión Mundial de la Red Internacional de 
Jueces de La Haya, desarrollada en la República de Sin-
gapur, coorganizada por los Tribunales de Justicia de Fa-
milia de ese país y la Conferencia de La Haya de Derecho 
Internacional Privado HCCH (por sus siglas en inglés).

En la reunión realizada del 19 al 22 de mayo, en la que 
participaron más de 50 juezas y jueces en representación 
de 34 países miembros de la HCCH durante 18 sesiones, 
Colmenares Sánchez compartió algunas acciones del PJE-
domex en la materia, destacando que se cuenta con un 
Juzgado Especializado en Procedimientos de Adopción 
y Restitución Internacional de Menores con competencia 
concentrada en la entidad.

Desde su creación en 2018, dicho juzgado se ha conso-
lidado, al resolver 46 procesos de restitución internacio-
nal de infantes a naciones como Estados Unidos, España, 
Alemania, Ecuador, Cuba, Argentina, Colombia, Emiratos 
Árabes Unidos, entre otros, los cuales incluyen casos con-
cluidos por sentencia, convenios, y remisiones a la Secre-
taría de Relaciones Exteriores.

La magistrada adscrita a la Primera Sala Colegiada Fa-
miliar de Texcoco resaltó la importancia de estas activida-
des que fortalecen los mecanismos legales existentes para 
garantizar la protección de niñas, niños y adolescentes su-
brayando la responsabilidad moral, jurídica y la obligación 
del PJEdomex de responder de manera efectiva ante estos 
desafíos. Así como la creación de una agenda de trabajo, 
que considere la cooperación con juezas y jueces naciona-
les de competencia concentrada, para mantener comunica-
ciones judiciales directa… HASTA LA PRÓXIMA

H
AY SITUACIONES que se han estado presentan-
do en ayuntamientos del Valle de México que sim-
plemente no avanzan debido a la soberbia con que 
se conducen algunos presidentes municipales, que 

sobra decirlo, después de haber asumido el cargo, “muy 
sobrados” se han dado el lujo de ausentarse de manera fre-
cuente de sus responsabilidades dejando en funcionarios 
menores la tarea de tomar decisiones, todo en detrimento 
de quienes les otorgaron su voto y confianza durante la 
pasada elección.  

La cosa no es menor, ya que mientras la gobernadora 
Delfina Gómez Álvarez busca cambiarle la imagen a la 
administración publica con trabajo arduo, alcaldes literal-
mente se han tirado a la hamaca, sí, es cierto, hay muchos 
que han acumulado puntos, pero puntos que les otorgan las 
aerolíneas por ser viajeros frecuentes. 

La lista de estos es larga, no ha faltado el “digno” que 
haya salido a precisar cuando ha sido balconeado que lo 
viajes que realiza son cubiertos con recursos personales 
(cuestión que, por cierto, nunca demuestran), pero omiten 
siempre un “insignificante” detalle, los realizan en días la-
borables.

El tema no es exclusivo de alcaldes de un solo partido 
político, como diría el “vulgo”, en todos lados se cuecen 
habas, por esa razón nos dimos a la tarea de enumerar los 
viajes que algunos de estos pudientes alcaldes han reali-
zado en días laborables en lo que va de su administración, 
concretamente de enero a mayo; para sorpresa, hay dos 
que ya tomaron la ventaja y será complicado que sus pares 
los alcancen, al menos en lo que ha viajes internacionales 
se refiere. 

Como lo mencioné líneas atrás la lista es larga, razón 
por la que iniciaré por citar a los que recurrentemente uti-
lizan la Aerolínea Iberia… AÚN HAY MÁS.

PABLO CRUZ ALFARO
poligrilla.cm@gmail.com

@poligrilla1
poligrilla.elheraldodemexico@gmail.com
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POLIGRILLA

Alcaldes viajeros, lo de hoy 
en el Edomex
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¿SANDRA 
CUEVAS

La exalcaldesa rompió con el diputado 
morenista, luego del fracaso en sus 
aspiraciones para alcanzar la candidatura 
a la jefatura de Gobierno

VS RICARDO 
MONREAL?

ASU REGRESO de una pausa en la vida política, la exalcaldesa 
de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas revivió  su ruptura y diferencias 
con Ricardo Monreal Ávila, coordinador de la poderosa bancada 

de Morena en la Cámara de Diputados. 
Cuevas, quien en un pasado no muy lejano se llegó a referir del le-

gislador morenista como su “jefe político”, ahora lo hizo responsable de 
todo lo que le puede llegar a pasar a ella o a su familia.

“He recibido amenazas directamente de Ricardo Monreal y he pre-
sentado las denuncias correspondientes por esos hechos, tanto por 
amenazas como violencia política”, acusó durante la inauguración de su 
galería de arte, el pasado 22 de mayo.

La también empresaria resurgió de un retiro de unas semanas para 
advertir que “llegó el momento de contestar a todas las difamaciones 
y ataques a mi persona. Soy una mujer que se formó a base de tra-
bajo y disciplina; nunca hubo miedo, había prudencia y respeto, pero 
se acabó”. Atrás quedó también la declaración de Monreal, del 15 de 
junio de 2022, en ese entonces jefe de la bancada de Morena en el 
Senado, cuando llamó “amiga “a Sandra Cuevas, quien enfrentaba la 
inhabilitación de su cargo como alcaldesa de Cuauhtémoc por abuso de 
autoridad en el cierre del Deportivo Guelatao.

POR Central Municipal
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“He recibido amenazas directamente de Ricardo Monreal y he presentado las denuncias 
correspondientes por esos hechos, tanto por amenazas como violencia política”

“Lo de Sandra, es amiga mía, la 
estimo, por cierto no la han de-
jado trabajar, ahora ya están 
de nuevo queriéndola expul-
sar o inhabilitar”, comentó 
en ese entonces el político 
zacatecano.

Ahora, Monreal Ávila 
rechaza las acusaciones de 
quien en su tiempo dijo esti-
mar y descartó proceder legal-
mente contra la exalcaldesa por los 
señalamientos en su contra.

“No, le tengo respeto. No hay nada. Un 
hombre público está sometido al escrutinio públi-
co siempre. Y yo, lamentablemente, he caminado 
con la adversidad siempre encima, no, no tengo 
ningún comentario”. Ricardo Monreal aseguró 
que nunca en su vida ha tratado de hacer daño 
a nadie, y refirió que no tiene comunicación con 
Sandra Cuevas y lleva meses que no la ve. “Que 
no hablo con ella, de verdad”. 

La exalcaldesa con gustos por marcas de lujo 
en ropa y accesorios como Gucci y Carolina He-
rrera, rompió con el diputado morenista, luego de 
su fracaso en sus aspiraciones para alcanzar la 
candidatura a la jefatura de Gobierno con la alian-
za opositora en el proceso electoral del 2024. 

La traición
Ello llevó a la polémica exedil a presentar el 28 
de enero de este año su proyecto político llama-
do “Organización por la Familia y la Seguridad de 
México”, y acusar que Monreal tenía intención de 
apoyar a los partidos de oposición. 

“El segundo capítulo que me causó mucho 
dolor y tristeza y cambió mi vida, fue precisamen-
te la traición de quien era mi jefe político, de quien 
era la persona con la que estaba yo trabajando, 
con la que hice equipo…”.

Sandra Cuevas, quien ha declarado que no le 
gustan los pobres, porque ella fue pobre, exhibe 
en redes sociales sus negocios y estilo de vida 
como si fuera una celebridad, enfundada en vesti-
dos de diseñadores, muy lejos del presupuesto de 
la mayoría del pueblo mexicano.

Mientras que Ricardo Monreal da cátedra de 
ser operador político y defensor del segundo piso 
de la Cuarta Transformación.

La polémica
En mayo, las cuentas oficiales en redes sociales 
de Sandra Cuevas dejaron de estar disponibles sin 

una explicación formal. Su desaparición ocurrió 
justo después de la controversia sobre sus aspira-
ciones políticas y empresariales, así como de una 
supuesta investigación en Estados Unidos.

La exfuncionaria local había usado activamen-
te sus plataformas digitales para promover su 
imagen pública y, más recientemente, su nueva 
firma empresarial Sandra Cuevas Diamond Group. 
Por ello, el súbito cierre generó especulaciones en 
diversos sectores. 

La actual alcaldesa en Cuauhtémoc, Alessan-
dra Rojo de la Vega, denunció la difusión de un 
audio en que presuntamente involucra a la exal-
caldesa en un intento de extorsión hacia los traba-
jadores de la demarcación.

“Hice una investigación interna y podemos 
confirmar que se trata de un audio real, enviado en 

enero de 2025 y a principios de este año, presio-
nando a los trabajadores de la alcaldía para hacer 
cobros de piso y reportarle ese dinero a Sandra 
Cuevas”, comentó. Asimismo, Rojo de la Vega 
dijo que su antecesora buscó impunidad a cam-
bio de la promesa de revelar información contra el 
morenista Ricardo Monreal y cercanos.

“Durante más de un año ha lanzado amenazas 
sobre supuesta información comprometedora que 
podría destruirlo, pero nunca ha dicho nada ni ha 
hecho nada. No ha denunciado nada. Durante la 
campaña, intentó entregarme esa supuesta ‘bom-
ba’ a cambio de impunidad para ella”, acusó la 
actual alcaldesa a su antecesora.

Según Rojo de la Vega, Sandra Cuevas pre-
tendía “negociar” su silencio. “Yo, por supuesto, 
le dije que no. Prefiero perder antes que pactar 
con criminales. Prefiero quedarme sola antes que 
convertirme en una más de ese sistema que tanto 
daño nos ha hecho”, recriminó.

Por su parte, el empresario y exsubsecreta-
rio de Turismo de la Ciudad de México, Simón 
Levy, reveló en su momento que el Departamento 
de Justicia de Estados Unidos estaría llevando a 
cabo una investigación sobre Sandra Cuevas, por 
sus presuntas irregularidades en sus operaciones 
financieras. Levy dijo que hay indicios de que la 
exalcaldesa de Cuauhtémoc estaría incurriendo en 
triangulación de recursos y manejo sospechoso 
de cuentas en Estados Unidos.

SANDRA CUEVAS, 
quien ha declarado que no 

le gustan los pobres, porque ella 
fue pobre, exhibe en redes sociales 
sus negocios y estilo de vida como 

si fuera una celebridad, enfundada en 
vestidos de diseñadores, 

muy lejos del presupuesto 
de la mayoría del pueblo 

mexicano.

Alessandra Rojo de la Vega, denunció la difusión de un audio 
en que presuntamente involucra a la exalcaldesa en un intento 
de ex torsión hacia los trabajadores de la demarcación
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POR Central Municipal

EN UN ACTO de justicia social y 
compromiso cumplido, el Presidente 
Municipal de Atizapán, Pedro Rodríguez 

Villegas, encabezó hoy la entrega del primer 
pago del programa “Salario Familiar”, una 
iniciativa sin precedentes que beneficiará 
directamente a más de 10,000 familias 
atizapenses con una inversión histórica de 
72 millones de pesos.

Este programa se distingue por su 
modernidad y transparencia, ya que el 
registro de beneficiarios se realizó a través 
de una innovadora plataforma digital que 
empleó herramientas de inteligencia artificial 
para garantizar que el apoyo llegue a quienes 
más lo necesitan, todo en un proceso 100% 
digital y sin intermediarios.

En su mensaje, el alcalde Pedro Rodrí-
guez destacó que con estas acciones, los 
ciudadanos pueden constatar el buen uso de 

sus contribuciones. 
“Hoy refrendamos la confianza 

que la ciudadanía ha depositado 
en nosotros y les demostramos 
cómo sus impuestos trabajan a 
favor de ustedes. 

No solo con este tipo de 
apoyos, sino también con las 

becas escolares, las nuevas 

El alcalde Pedro 
Rodríguez destacó 
que este beneficio 

alcanzará a más 
de 10 mil familias 
con una inversión 

histórica de 
72 millones de 

pesos

ATIZAPÁN 
“Salario Familiar”
LANZA PROGRAMA

y modernas unidades 
de policía, la póliza de 
seguro para sus viviendas 
y los camiones nuevos de 
recolección de basura. 

Y quiero destacar que todo 
esto lo hemos logrado con sus 
impuestos, sin endeudar al municipio 
ni pedir un solo préstamo”, afirmó. 

Rodríguez Villegas reconoció a los 
integrantes del Cabildo por el repaldo 
que brindaron a este programa social. 
“Este apoyo es una realidad gracias 
al trabajo en equipo y a la aprobación 
del Cabildo, a quienes agradezco su 
respaldo, porque sin ellos, muchos 
de estos programas que transforman 
vidas no serían posibles”.

Durante el evento, en el que se 
entregó de manera simbólica el apoyo 
a tres familias, el Presidente estuvo 
acompañado por su esposa, Patricia 
Arévalo Rubio, quien resaltó el pilar 
fundamental de la administración: 
“Este tipo de apoyos que llegan direc-
tamente al corazón de los hogares son 
cruciales. Para el gobierno de Atizapán 
de Zaragoza, las familias son y siempre 
serán lo más importante”, expresó.

El “Salario Familiar” consiste en un 
apoyo total de $7,200 pesos por familia, 
que será distribuido en tres exhibiciones 
de $2,400 pesos cada una, comenzando 
con la entrega del día de hoy.

La voz de los ciudadanos es el mejor 
testimonio del impacto de estas políti-
cas. Adrián Sánchez, vecino de la colo-
nia El Jaral y uno de los beneficiarios, 
compartió su sorpresa y gratitud: “Está 
muy bien, la verdad, que nos tomen en 
cuenta para este apoyo a hombres, que 
tengan inclusión en los apoyos sociales. 
La verdad es que no pensaba que un 
municipio pudiera otorgar este tipo de 
apoyos, siempre es el gobierno federal o 
el estatal. Es la primera vez que veo algo 
así en mi municipio, esto refleja que es 
un buen gobierno y que es un buen go-
bernante el presidente Pedro Rodríguez. 
¡Que sigan estos apoyos!”.

AL EVENTO 
TAMBIÉN 

acudieron miembros del 
Honorable Cabildo y Directores 

de la actual administración, quienes 
atestiguaron el inicio de este 

programa que busca 
fortalecer el tejido social 

de Atizapán de 
Zaragoza.
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ADOS AÑOS del proceso electoral de 
2027 en Guerrero, la contienda por la gu-
bernatura parece tomar forma, tras la acu-

sación de la alcaldesa de Acapulco, Abelina López 
Rodríguez, de ser víctima de una persecución 
política, luego de ser señalada por no comprobar 
el destino de 898 millones de pesos de la cuenta 
pública 2023.

El Ejecutivo estatal se renovará dentro de dos 
años, pero, de acuerdo con el calendario electo-
ral ordinario, el proceso comenzará formalmente 
en septiembre de 2026, con campañas previstas 
para abril a mayo de 2027 y la jornada electoral en 

y conocer los expedientes técnicos correspon-
dientes. Sin embargo, la respuesta de la morenista 
fue tajante: Los fondos son federales y su rendi-
ción debe hacerse ante la Auditoría Superior de la 
Federación, no ante la ASE.

Incluso, la alcaldesa recurrió a un juicio de 
amparo ante la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) por la investigación, aunque dijo 
que no había motivos de qué preocuparse, pues 
está libre de todo.

La alcaldesa Abelina López acusa a la gobernadora 
y a su padre, de orquestar una “persecución política” 
para frenar su aspiración

junio de 2027 (fecha aún por definir por el INE y el 
Instituto Electoral de Guerrero).

Actualmente, López Rodríguez es investigada 
por la Auditoría Superior del Estado (ASE) por 
presuntas irregularidades en el ejercicio fiscal de 
2023, en el manejo de 898 millones de pesos des-
tinados a obras públicas con recursos federales.

La ASE requirió a la presidenta municipal pre-
sentar la documentación relacionada con el uso 
de los recursos del Fondo de Aportaciones para la 
Infraestructura Social (FAIS). El objetivo de dicha 
auditoría era verificar si esos fondos se aplicaron 
en obras, si éstas están concluidas o en proceso, 

IMPACTA HURACÁN

De cara al 2027
POR Central Municipal

POLÍTICO A ACAPULCO
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Por ello, la exdiputada fue más allá y acusó a la 
gobernadora Evelyn Salgado Pineda y a su padre, el 
senador Félix Salgado Macedonio, de orquestar una 
“persecución política” para frenar su aspiración a la 
candidatura de Morena rumbo a 2027.

“(Ellos) ya determinaron hoy o mañana (abrir) una 
carpeta de investigación penal ante la Fiscalía Antico-
rrupción”, dijo López Rodríguez durante una conferen-
cia de prensa realizada el 28 de mayo y en la cual 
estuvo apoyada de regidores y funcionarios locales.

Ahí, reiteró que estaba recibiendo “fuego amigo” 
y cuestionó el cómo propiciar la unidad del partido 
“si me quieren meter a la cárcel”.

La postura de Palacio 
Nacional

El caso llegó hasta la conferencia matutina de la 
presidenta Claudia Sheinbaum el 30 de mayo. Ahí, 
se le preguntó directamente sobre la situación en 
Acapulco y la supuesta persecución política, a lo que 
respondió:

“Hay que separar lo político de lo administrativo. Si 
la alcaldesa no acredita el destino de los recursos, en-
tonces que se proceda”. Añadió que si existen obser-
vaciones, deben aclararse. Aunque también admitió 
que “las auditorías no deben usarse como instrumen-
tos de persecución política”. Días después 
y a pregunta también de los reporteros 
sobre el amparo que interpuso la al-
caldesa acapulqueña, Sheinbaum 
Pardo expuso que toda autoridad 
tiene la responsabilidad de ma-
nejar los recursos públicos de 
forma transparente y honesta. 

Señaló que la autoridad au-
ditada tiene un plazo para res-
ponder y justificar el uso de los re-
cursos observados. “Hay que actuar 
dentro de ese marco legal, donde toda 
autoridad tiene derechos y obligaciones.

El 1 de junio, reporteros inquirieron al senador 
Félix Salgado sobre las acusaciones de López Ro-
dríguez. “Me llevo bien con la alcaldesa, la respeto 
y reconozco su trabajo. Pero está la otra parte, las 
auditorías. Cuando te piden información, hay que en-
tregarla”, respondió. 

Indicó que el tema de la Auditoría Superior del 
Estado es un asunto administrativo que se tiene que 
cumplir, rechazó que exista una persecución política 
en contra de la morenista y recalcó que todos los al-
caldes han cumplido con sus obligaciones, “solamen-
te falta ella”. En ese mismo sentido, la gobernadora 
Salgado Pineda comentó que no existe persecución 

contra la alcaldesa ni 
contra ningún otro edil. 

Expresó que le tiene afec-
to y respeto a López Rodrí-

guez, pero que debe cumplir 
con la rendición de cuentas. 

“Confío en la madurez de la presidenta 
municipal para solventar las observaciones”.

Escala el conflicto 
El 3 de junio, la ASE presentó una denuncia formal 
ante la Fiscalía General del Estado contra López 
Rodríguez por su negativa a entregar la documen-
tación requerida.

Se espera que en los próximos días la ASE 
entregue pruebas adicionales y promueva una de-
manda ante el Tribunal de Justicia Administrativa. 
López Rodríguez podría enfrentar acusaciones por 
ejercicio ilícito del servicio público y otros posi-
bles delitos.

Por su parte, la alcaldesa presentó una con-
troversia constitucional para defenderse de lo que 
considera un acto de persecución política. 

Así, entre dimes y diretes de los gobiernos estatal 
y municipal, Acapulco vive jornadas de violencia, de 
aguas negras escurriendo en varias zonas debido al 
colapso del sistema hidrosanitario y escasez de agua 
potable, por mencionar solo algunos de los proble-
mas que viven a diario las y los acapulqueños.

¿Quién es Abelina?
Con más de cuatro décadas de trayectoria política, 
Abelina López Rodríguez es licenciada, maestra y 
doctora en Derecho. Cursó sus estudios de pos-
grado en el Colegio Nacional de Matemáticas y ha 
complementado su formación con un diplomado 
en cambio climático por la Universidad Autónoma 
de Guerrero, institución donde también realizó su 
licenciatura. 

En sus años universitarios destacó como di-
rigente de la Federación Estudiantil Universitaria 
Guerrerense (FEUG) y después encabezó la Funda-
ción Plural por la Democracia “Lic. Benito Juárez 
García”, desde donde impulsó gestiones a favor de 
comunidades marginadas. Fue fundadora del PRD y 
en 2017 migró a morena.

Fue regidora del Ayuntamiento de Acapulco en-
tre 1999 y 2002, y diputada local en dos periodos 
(2005–2008 y 2012–2015), mientras que en 2018 
fue electa diputada federal por Morena en la LXIV 
Legislatura, y en 2021 logró convertirse en presi-
denta municipal de Acapulco. Tres años después 
fue reelegida con la votación más alta registrada en 
el municipio.

Abelina López Rodríguez es investigada por la Auditoría Superior del Estado (ASE) 
por presuntas irregularidades en el ejercicio fiscal de 2023

La ASE presentó una denuncia formal ante la Fiscalía General 
del Estado contra López Rodríguez por su negativa a entregar 
la documentación requerida

LA EXDIPUTADA 
FUE MÁS ALLÁ 

y acusó a la gobernadora 
Evelyn Salgado Pineda y a su padre, 

el senador Félix Salgado 
Macedonio, de orquestar una 

“persecución política” para frenar su 
aspiración a la candidatura 

de Morena rumbo 
a 2027.
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Como parte de su política de atención directa a la 
ciudadanía, el gobierno municipal de Matamoros, 
que encabeza Beto Granados, realizó una nueva 

jornada de audiencia pública  en el Centro de Conven-
ciones Mundo Nuevo, para escuchar de primera mano 
las necesidades de los matamorenses.

En su mensaje, el alcalde informó que, pese a las 
recientes lluvias que han retrasado algunas acciones, 
las obras en la colonia Fundadores ya presentan un 
avance del 80 por ciento. 

Además, destacó los trabajos que actualmente se 
realizan en la colonia Campestre del Río 1 y anunció 
que próximamente se llevarán a cabo importantes 
rehabilitaciones en la colonia México Agrario. 

Estas labores forman parte del programa “De calle a 
calle” e incluyen trabajos de bacheo, servicios públicos 
y el despliegue de la cuadrilla Renace. 

Granados también anunció el inicio de obras en la 
avenida Virgilio Garza, una vialidad prioritaria solicitada 
por habitantes de colonias como Voluntad y Trabajo y 
sección 16. 

El alcalde subrayó que estas obras se ejecutan con 
recursos propios del municipio, así como con fondos 
del programa REPUVE y participaciones federales.

La Catedral de Santiago Após-
tol, ubicada en el corazón 
de Saltillo, Coahuila, lucirá a 

partir de agosto un nuevo sistema 
de iluminación que resalta su 
majestuosidad y reafirma su valor 
como patrimonio histórico de 
México.

Iberdrola México, en 
colaboración con el Gobierno del 
estado, el Municipio de Saltillo, 
la Diócesis y el Instituto Nacional 
de Antropología e Historia 
(INAH), implementó un sistema 
de iluminación moderna dentro 
del programa México Brilla, 
con tecnología similar al de las 
pirámides de Giza.

El alcalde Javier Díaz dijo que 
su gobierno le está entrando con 
todo, junto al gobernador Manolo 
Jiménez, la ciudadanía y la ini-
ciativa privada, para fortalecer el 
Distrito Centro, en beneficio de 
todas y todos los saltillenses.

Con 81 metros de altura, es 
la catedral más alta del norte del 

país y la segunda a nivel nacional, 
destacando como una de las 
construcciones más representa-

El presidente municipal de 
Elota, Sinaloa, Richard 
Millán Vázquez, asistió como 

invitado especial al Foro Mundial 
de Alcaldes que se realizó en 
París, Francia, para compartir 
experiencias de gobierno y 
conocer modelos de desarrollo 
implementados en distintas 
ciudades del mundo.

Durante su intervención en el 
foro, el munícipe de Movimiento 
Ciudadano presentó un video 
promocional que resalta la riqueza 
natural, cultural y humana de 
Elota, destacando su potencial en 
áreas como el desarrollo sosteni-
ble, el turismo, la agricultura y la 
calidad de vida.  

Millán Vázquez también 
subrayó que su administración 

BREVESMUNICIPALES 

impulsa una agenda de moder-
nización enfocada en la gestión 
de recursos, la cooperación 
internacional y el fortalecimiento 
de la identidad regional.

En contraste, el gobernador 
Rubén Rocha Moya consideró 

PARTICIPA MUNÍCIPE DE ELOTA EN FORO MUNDIAL 
DE ALCALDES EN PARÍS

tivas del barroco novohispano en 
todo el territorio mexicano.

Erigida en 1745, la catedral 
ha sido testigo del devenir de 
la ciudad durante más de dos 
siglos. 

Su fachada de cantera está 
enmarcada por columnas de es-
tilos barroco salomónico, estípite 
y churrigueresco, mientras que en 
su interior se conserva un impo-
nente retablo con frontal de plata 
y un púlpito finamente decorado 
con motivos vegetales.

ESTRENARÁ CATEDRAL DE SALTILLO  ILUMINACIÓN
ARTÍSTICA Y SOSTENIBLE

IMPULSA MATAMOROS 
AUDIENCIAS PÚBLICAS
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como poco afortunada la decisión 
del alcalde de Elota, de realizar 
un viaje a París, considerando 
el contexto de inseguridad que 
atraviesa el estado y el municipio 
al cual representa. 

Dijo que espera que este viaje 
haya sido costeado con recursos 
propios del primer edil y no con 
los públicos.
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@ElCabildo_CM
Que aunque lo nieguen y señalen a Morena, en el Par-

tido Acción Nacional también hay autoritarismo. Pues 
resulta que, el pasado jueves, personal de la Comisión Fe-
deral para la Protección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris) acudió a la sede nacional blanquiazul, ubicada en 
la alcaldía Benito Juárez, por decenas de denuncias anónimas 
de trabajadores contra su Secretario de Comunicación, Max 
Cortázar, por “fumar todo el día, a todas horas, en espacios 
libres de humo”. 

El personal federal le colocó letreros hasta en su oficina para 
que se apegue a la ley, o de lo contrario clausurarán el partido. 
Pero, una vez que los responsables de la Cofepris se marcha-
ron, el buen Max quitó los letreros y amenazó a los quejosos 
con que seguirá fumando. Por lo que los trabajadores panis-
tas se preguntan si su líder nacional, Jorge Romero, seguirá 
tolerando este tipo de acciones, pero sobre todo aguantará es-
cándalos por este tipo de necedades…

Pues miles de capitalinos aficionados al fútbol, que siguen 
de cerca los preparativos de cara el Mundial de Futbol 2026 
y su inauguración en la Ciudad de México, manifestaron su 

molestia contra el Comité Organizador en la CDMX y la Jefa de 
Gobierno, Clara Brugada, por considerar que la develación 
del Reloj con Cuenta Regresiva y muchos otros eventos, 
han sido solo para unos cuantos, puro “Petit comité”, sin tomar 
en cuenta a la ciudadanía, como sucedió en Nuevo León y Ja-
lisco, donde existió invitación abierta, lo que originó comenta-
rios “como que la 4T no incluye al pueblo”…

Algo tendrán que hacer desde el Gobierno de la Ciudad 
de México para hacer sentir partícipes a los aficionados 
capitalinos en la organización del Mundial de Fútbol, no vaya 
a ser que por tanta exclusividad la gran fiesta del fútbol termine 
siendo un desastre, que, para ser sinceros, a un año de la inau-
guración, no se tiene ningún tipo de avance en infraes-
tructura que permita a millones de visitantes de todo el mundo 
llevarse una grata experiencia… Ojo, la cuenta regresiva debería 
tener más preocupadas a las autoridades capitalinas, pero parece 
que no… Creen tener todo bajo control…

Y ya encarrilados en el tema del fútbol y un poco de po-
litiquería, el Senador de Movimiento de Ciudadano, Cle-
mente Castañeda, adelantó que llevará a la cancha del Po-
der Legislativo el tema del ascenso y descenso en el futbol 
mexicano, argumentando que el fútbol es un asunto de interés 
público y no puede estar sujeto al capricho de los intereses eco-
nómicos de unos cuantos, dejando de lado el mérito deportivo.

De igual manera, sostuvo que la suspensión del ascenso y el 
descenso es una medida antideportiva que desincentiva la com-
petencia y el desarrollo de nuevas generaciones de jugadores, 
enfatizando que el fútbol mexicano vive una crisis profunda. Ya 
veremos cómo se prospera esta propuesta que parece está jugan-
do en canchas ajenas, pero que en una de esas puede tener cierta 
influencia…
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Hugo Aguilar pidió a las y los 
mexicanos un voto de confianza, 

porque esta será una Cor te “de 
todos y para todos”

FO
TO

: /
   

  @
H

ug
oA

gu
ila

rO
rt

iz

NUEVO PRESIDENTE
POR Central Municipal

DE LA CORTE

LOS CLAROSCUROS DEL

DURANTE las campañas para renovar al 
Poder Judicial se vivió una férrea batalla entre 
las ministras Lenia Batres, Yasmín Esquivel y 

Loretta Ortiz, para ganar la mayoría de votos y, por 
ende, presidir la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN). Sin embargo, hubo un abogado mixteco 
que las rebasó por la izquierda: Hugo Aguilar Ortiz.

Con más de seis millones de votos, el aho-
ra ministro electo se convirtió en la figura más 

votada en la histórica elección del 1 de junio, 
con lo cual, un indígena volverá a presidir la 
Suprema Corte, después de Benito Juárez.

Hugo Aguilar, de 52 años, fue elegido 
por el comité del Poder Ejecutivo y su 
nombre estuvo dentro de los acordeo-
nes que repartió Morena para dirigir el 
voto en la elección judicial, aunque 
dedicó su campaña al trabajo de 
base y territorio, sobre todo en las 
comunidades con las que trabajó 
cuando fue funcionario en el INPI, y 
de lo cual daba cuenta en sus redes 
sociales.

En todos los estados, las estruc-
turas morenistas votaron por él, logran-

do seis millones 195 mil 612 votos, el 
5.3 por ciento de los sufragios para hombres. 

Ninguna de las cinco mujeres con mayor número de 
votos logró ese consenso.

Pero mientras un sector de la población aplaude 
sus raíces indígenas y su trabajo con comunidades 
originarias, otro lo acusa de atentar contra dichos 
grupos para imponer los megaproyectos del otrora 
presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Experto en derecho agrario y derecho indígena 
por la Universidad Autónoma Benito Juárez, Aguilar 
Ortiz inició su carrera en la organización Servicios 
para el Pueblo Mixe.
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Con más de seis millones de votos, el ahora ministro electo se convir tió en la figura 
más votada en la histórica elección del 1 de junio, con lo cual, un indígena volverá a presidir 
la Suprema Cor te, después de Benito Juárez

Para nuestras hermanas y hermanos que somos hijos 
de un mismo pueblo, aquí estamos todos. Por lo que, tenemos 
que ser iguales y estar unidos
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ción del Ejército Zapatista de Liberación Nacional 
(EZLN) para unirse a su cuerpo de asesores, den-
tro de los cuáles figuraron dos jóvenes abogados: 
Adelfo Regino y Hugo Aguilar. 

Pero de la lucha social, ambos saltaron a la bús-
queda de cargos públicos y, en 2010 apoyaron la 
candidatura de Gabino Cué a gobernador de Oaxa-
ca, lo que propició que muchos de sus compañeros 
del movimiento indígena se sintieran traicionados.

A la postre, Hugo Aguilar fue subsecretario de 
Derechos Indígenas del gobierno de Oaxaca, como 
número dos de Adelfo Regino y, en 2016, entró en 
la dirección de Sistemas Normativos del Instituto 
Electoral local. Cuando en 2018 Andrés Manuel 
López Obrador llega a Palacio Nacional, Adelfo Re-
gino es nombrado director del Instituto Nacional de 
los Pueblos Indígenas (INPI), donde Aguilar Ortiz es 
coordinador de Derechos Indígenas.

Despojos
Durante el primer gobierno morenista, Aguilar Ortiz 
impulsó la reforma al segundo artículo de la Cons-
titución, para proteger a las comunidades indíge-
nas como sujeto político, pero también encabezó 
las polémicas consultas para los megaproyectos 
de López Obrador, como el Tren Maya o el Corre-
dor Interocéanico. 

De acuerdo con miembros de las comunidades 
afectadas, estos procesos estuvieron plagados de 
irregularidades y trampas y buscaban demostrar 
que estaban de acuerdo con estas obras.

Pedro Uc Be, poeta yucateco y activista de 
la Asamblea de Defensores del Territorio Maya 
Múuch’ Xíinbal, califica al ministro electo como “el 

operador del despojo del territorio en la península 
Yucatán” para construir el Tren Maya.

El que llegue como presidente de la Suprema 
Corte más bien nos pone en un riesgo, sobre todo 
con esta declaración que hace, de que no va a 
aplicar la ley como está establecida, sino que va 
a buscar una intencionalidad de la ley, pues es un 
doble riesgo. Podría hacer un uso político de las 
leyes, opinó.

En tanto, Indígenas yoremes de la Nación Ya-
qui manifestaron zozobra por la asunción de Hugo 
Aguilar Ortiz como presidente de la nueva Supre-

ma Corte de Justicia de la Nación, en septiembre 
próximo. En entrevista con Proceso, denunciaron 
que él es uno de los responsables del despojo ac-
tual y abusos que sufre este grupo ancestral, y 
aseguran: “No queremos a ese indígena, el más 
corrupto que se pueda conocer en todo México”.

En los últimos años, el grupo indígena yoreme 
ha tenido que resistir la ocupación territorial cada 
vez mayor del crimen organizado y la intervención 
del gobierno federal para implementar el “Plan de 
Justicia del Pueblo Yaqui”, decretado por el expresi-
dente Andrés Manuel López Obrador en 2021.
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No romantizar 
el indigenismo

Como coordinador de Derechos Indígenas del 
INPI, Hugo Aguilar acompañó a la comunidad de 
Tecoltemi, en Puebla, en su lucha contra una mi-
nera; el caso llega a la Suprema Corte y se revocó 
la concesión a la empresa por no haber respetado 
el derecho a la consulta. 

Sin embargo, desde esa misma posición, no 
respondió en 2020 a las denuncias de la abo-
gada oaxaqueña Sandra Domínguez, cuando ella 
devela grupos de WhatsApp en los que funcio-
narios del INPI y del gobierno de Oaxaca habrían 
compartido fotos de mujeres desnudas sin su 
consentimiento.

Un amigo de la activista, Joaquín Galván, se-
ñaló a diversos medios que el equipo jurídico del 
INPI le ofreció un cheque en blanco a cambio de 
que cesara la denuncia, pero ella no aceptó. Este 
abril encontraron su cuerpo en una fosa, después 
de seis meses de búsqueda. 

“Hugo Aguilar no es quien le ofreció el che-
que, pero también operaba dentro de esta realidad 
de denuncias, acoso y cosificación”, denunció 
el también activista, quien pidió no romantizar a 
Hugo Aguilar por su origen indígena y pidió obser-
varlo igual que un actor político como todos. En 
publicaciones en su cuenta de X, Galván conside-
ró que el oaxaqueño enfrenta el reto de desapegar-
se de Adelfo Regino y de su militancia obradorista. 

“No es ningún nuevo Benito Juárez ni ninguna 
otra tontería idealizante, es una persona que no 
está exenta de ser cuestionada por su ejercicio 
dentro del INPI por temas como los megapro-
yectos, las consultas y el manejo a las denuncias 
contra miembros del INPI por mujeres”, añadió. 

La misma opinión la comparte Pedro Uc Be: 
“El hecho de que también lo comparen con Benito 
Juárez me parece ridículo porque no correspon-
den las cartas de ambos, no se parecen. 

Es un discurso más del poder para señalar que 
ha sido un éxito todo este acto de vergüenza, diría 
yo”, arremetió el también escritor indígena.

A su vez, Irma Pineda Santiago, exrepresen-
tante de los pueblos indígenas ante la Organiza-
ción de las Naciones Unidas (ONU) y actual dipu-
tada local por el PT en Oaxaca, afirma que si bien 
tiene esperanzas en Aguilar, porque inyectará una 
nueva visión a la SCJN, no se pueden dejar a un 
lado “los claroscuros” que lo rodean.

“Su trayectoria profesional y de vida pueden 
darle esta perspectiva indígena intercultural a la 
Corte. Su llegada permite visibilizar a la pobla-
ción originaria que sigue existiendo en el País. 
Y esa visibilización, en la medida de lo posible, 
va a ayudar también al proceso de combate a la 
discriminación, al racismo”, dijo a un medio de 
comunicación.

Sin embargo, añadió, tampoco hay que dejar 
de mirar los claroscuros que toda persona y pro-
fesional tiene. No se pueden desestimar las obser-
vaciones que se le han hecho a su actuar dentro 
del sistema de Gobierno.

Recuerda que para sectores de esas comuni-
dades, él representa a un funcionario que ayudó a 
“legitimar” proyectos como el Tren Maya o el Co-
rredor Interoceánico, que también “han lacerado 
bastante” a los pueblos indígenas.

Su primer mensaje
En su primer mensaje, tras los resultados electo-
rales que lo ubican como el próximo presidente de 
la Suprema Corte, el abogado de origen mixteco 
dio unas primeras palabras en lengua indígena, 
para luego hablar en español. “A todos los herma-
nos y hermanas que no acudieron a votar el pasa-
do domingo, quiero pedirles un voto de confianza 
porque esta será una Suprema Corte de Justicia 
de la nación de todos y para todos”.

“Quiero decirles que la Suprema Cor te estará cercana 
a la ciudadanía, cercana al pueblo, y cumplirá su mandato 
consti tucional de dar cer teza a todas y a todos”
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“Quiero decirles que la Suprema Corte esta-
rá cercana a la ciudadanía, cercana al pueblo, y 
cumplirá su mandato constitucional de dar certeza 
a todas y a todos”, apuntó.

En la primera parte, Hugo Aguilar Ortiz informó 
en mixteco que concluyó el cómputo de votos de 
las personas juzgadoras y que ese cómputo lo co-
locó como “juez en la casa grande de la justicia de 
nuestro pueblo, México”, y agradeció a quienes 
participaron en los comicios.

“Para nuestras hermanas y hermanos que 
somos hijos de un mismo pueblo, aquí estamos 
todos. Por lo que tenemos que ser iguales y estar 
unidos. 

Yo trabajaré para todas y todos, para 
nuestro bienestar. Tal como lo ha-
blamos, llegó el día en que el 
pueblo manda. 

Llegó el día en que los 
pueblos pueden decidir”, 
destacó en mixteco.

Luego agradeció a 
los 13 millones de ciu-
dadanos que acudieron a 
las urnas y a quienes con-
fiaron en el nuevo camino 
emprendido para contar con 
un Poder Judicial que surja direc-
tamente del pueblo.

“Hoy tenemos una Suprema Corte surgi-
da del mandato popular. La Suprema Corte nace 
con el respaldo de la ciudadanía y con ello for-
talece la división de poderes y la independencia 
judicial.

Además, reconoció el papel del Instituto Na-
cional Electoral (INE) por conducir un proceso 
electoral en paz y en libertad, y a los funcionarios 
electorales por formar parte de un ejercicio para 
que “el pueblo decida”.

Dedicó también una felicitación a las próxi-
mas ministras y ministros de la Suprema Corte: 
“Estoy seguro que haremos del proceso electo-
ral una colectiva de soluciones, nuestro método 
de trabajo. 

A los hermanos y hermanas que participaron 
en el proceso, también les expreso mi recono-
cimiento. 

El esfuerzo y el trabajo que han realizado, con-
tribuyen a iniciar y fortalecer este diálogo necesa-
rio entre juristas y el pueblo”.

Para la presidenta Claudia Sheinbaum, Hugo 
Aguilar será el guardián de la justicia. 

En gira por San Andrés Cholula, Puebla, dijo 
que a diferencia de como sucedió durante los úl-
timos 25 años, en esta ocasión a los ministros 
de La Corte se definieron en una elección y no 
mediante ternas propuestas desde la presidencia.

Después de Juárez, no había habido ningún 
presidente de la corte de origen indígena, hoy en 
México va a tener un indígena como presidente de 

la Suprema Corte de Justicia de la Nación, y es un 
buen abogado, un hombre honesto, sencillo, que 
por supuesto que va a ser guardián de la justicia, 
ese es su papel, ese es su labor, pero es un cam-
bio profundo en nuestro país”, expresó.

Fuera toga
Aguilar Ortiz ha señalado que no usará la vesti-
menta típica de los ministros de la Corte, debido a 
que así le fue solicitado por comunidades indíge-
nas, a quienes representa. 

El abogado de origen mixteco señaló durante su 
campaña que la medida le fue solicitada de “mane-
ra reiterada” en los pueblos donde estuvo de gira de 
trabajo, los vecinos me pidieron “que no me con-
vierta en un funcionario tradicional”.   Sin embargo, 
un decreto publicado el 8 de abril de 1941 en el 
Diario Oficial de la Federación (DOF) señala que la 
toga utilizada por los ministros de la SCJN debe ser 
de “seda mate negra, con cuello, vueltas y puños 
de seda brillante del mismo color”.

“Le tocará construir su propia historia. Mu-
cha gente de pueblos originarios tiene bastantes 
expectativas. Tenemos esperanza de que actúe 
desde su ser indígena y no sea consumido por 
el poder, que ese es un gran riesgo”, concluye la 
diputada oaxaqueña Irma Pineda Santiago.

“Hoy tenemos una Suprema Cor te surgida del mandato popular. La Suprema 
Cor te nace con el respaldo de la ciudadanía y con ello for talece la división de poderes 
y la independencia judicial

HUGO 
AGUILAR ORTIZ 
informó en mixteco que 

concluyó el cómputo de votos 
de las personas juzgadoras y que ese 

cómputo lo colocó como “juez en 
la casa grande de la justicia 

de nuestro pueblo, 
México”, y agradeció a quienes 

participaron en los 
comicios.

FO
TO

: /
   

  @
H

ug
oA

gu
ila

rO
rt

iz

FO
TO

: /
   

  @
H

ug
oA

gu
ila

rO
rt

iz



centralmunicipal.mx  JUNIO 202522

CE
CENTRAL
ESPECIAL

E L GOBERNADOR Joa-
quín Díaz Mena anunció una 
inversión de 140 millones 

de pesos en el Parque Logístico 
Lok Park en Yucatán, ubicado en 
la carretera Mérida-Cancún, el 
cual impulsará la infraestructura 
industrial y la generación de 
empleo en la entidad.

La puesta en marcha de este 
corredor consolida a Yucatán 
como un nuevo hub logístico 
en el sur del país, pues está 
conformado por 26 bodegas 
industriales con todos los 
requerimientos para recibir a 
empresas del sector logístico, 
de transporte, comercio electró-
nico y la distribución regional.

“Este proyecto pone a 
Yucatán ante los ojos de los in-
versionistas del mundo y se con-
vierte en un símbolo de lo que 
queremos para el Renacimiento 
Maya: un desarrollo con raíces 
yucatecas, con visión de largo 
plazo y con beneficios tangibles 
para nuestra gente”, aseveró.

Expuso que no solo ayudará 
al estado a contar con más capa-
cidad instalada para ofrecer a las 
empresas, sino que se encuentra 
en una ubicación estratégica, lo 
que permitirá llevar infraestruc-
tura logística a nuevas zonas del 
estado, atraer inversión nacional 
e internacional, diversificar nues-
tra economía y fortalecer nuestra 
conectividad regional.

Díaz Mena indicó que en su 
Gobierno los empresarios no 
encontrarán competencia, sino 
acompañamiento para impulsar 
proyectos que beneficien 

El Gobernador destacó el respaldo 
de la Presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, quien ha adoptado el proyecto 
del Renacimiento Maya con presu-
puestos importantes para llevar a cabo 
proyectos estratégicos para la entidad.

Desarrollo de Yucatán
El director general de Progilba Desa-
rrollos, Carlos Gil Baeza, refrendó el 
compromiso de su firma con el estado 
y su desarrollo. “Vamos a continuar 
sobre esta misma directriz de seguir 
apoyándonos entre todos, porque es 
así como estamos viendo hoy que es 
una realidad el crecimiento de Yuca-
tán”, sostuvo.

También, el empresario reconoció a 
Díaz Mena por encabezar un Gobierno 
de puertas abiertas, que ha transforma-
do la forma de gobernanza y ha busca-
do sumar con la iniciativa privada.

El titular de la Secretaría de 
Economía y Trabajo de Yucatán (SETY), 
Ermilo Barrera Novelo, destacó al 

Gobernador como el principal promotor 
del desarrollo industrial del estado, ya 
que, con su visión y política de unidad, 
se encuentra respaldando a las empresas 
locales y estableciendo alianzas con 
compañías nacionales e internacionales.

 El director general de Colliers, Javier 
Lomelín Anaya, destacó el importante 
momento que se vive en Yucatán, enmar-
cado en proyectos de infraestructura que 
impulsan el crecimiento de todo el estado 
y detonarán la competitividad de la zona 
conurbada de Mérida.

Se trata de un parque logístico de 
nueva generación que cumple con todos 
los estándares para atraer empresas 
de clase mundial y con una ubicación 
estratégica que lo hace aún más atractivo, 
pues cuenta con bodegas pensadas para 
adaptarse a las necesidades actuales, 
en un entorno de plusvalía y una zona en 
pleno crecimiento. 

Además, cuenta con amenidades 
como business center, seguridad 24/7, 
certeza jurídica, áreas personalizadas y 
tecnología.  Acompañaron al Gobernador 
el presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) y de la Confedera-
ción Patronal de la República Mexicana 
(COPARMEX), Emilio Blanco del Villar, y 
el socio fundador de Progilba Desarrollos, 
Manuel Jesús Gil Santos. Además del 
alcalde de Kanasín, Edwin Bojórquez Ra-
mírez; el director comercial industrial de 
Colliers Mérida, Tanus Rosado Cáceres, y 
el director operativo de Progilba Desarro-
llos, Eduardo Alejandro Gil Baeza.

Se trata de 
un parque logístico 
de nueva genera-
ción que atraerá 
empresas de
clase mundial

INVERTIRÁ
GOBIERNO DE YUCATÁN
Más de 140 mdp en hub logístico

a todos, toda vez que a las autoridades 
corresponde sentar las bases y gobernar con 
enfoque humanista para que se den planes 
con un bien común.

“A las y los empresarios les digo con 
toda claridad: este es el momento de invertir 
en Yucatán, este es el momento de crecer 
con Yucatán y van a contar con un gobierno 
aliado, que no pone trabas, que abre puertas y 
que apuesta al futuro”, afirmó.

POR Central Municipal



M
ÉXICO enfrenta un momento crucial en su proceso de 
modernización gubernamental, impulsado por la trans-
formación digital. Esta evolución busca mejorar la ca-
lidad y eficiencia de los servicios públicos, reducir la 

burocracia y aumentar la transparencia, principalmente en los 
municipios, que constituyen el primer contacto entre el gobier-
no y la ciudadanía. Sin embargo, la digitalización de trámites no 
puede considerarse un fin en sí mismo, sino parte de un proceso 
más amplio que comienza con la simplificación administrativa. 
Durante 2024 y 2025, el gobierno federal ha promovido una 
agenda legislativa y ejecutiva para la transformación digital y la 
simplificación de trámites, con importantes avances, pero tam-
bién desafíos, sobre todo en la coordinación con los municipios. 

El marco legal ha sido pieza clave para impulsar la digitali-
zación: en 2024 se creó la Agencia de Transformación Digital y 
Telecomunicaciones (ATDT), responsable de coordinar la polí-
tica digital nacional. En paralelo, se presentó una iniciativa para 
reformar diversas leyes y establecer un sistema nacional de sim-
plificación y digitalización de trámites, destacando la creación de 
la identidad digital “Llave Mx”. No obstante, no todas las inicia-
tivas han avanzado de forma uniforme. La Ley Nacional para Eli-
minar Trámites Burocráticos, propuesta en 2024, ha enfrentado 
resistencia legislativa, principalmente debido a preocupaciones 
sobre competencias municipales y costos de implementación. 

En este año 2025, el marco legal de identidad digital fue apro-
bado parcialmente, regulando Llave Mx y estableciendo la obliga-
ción de las autoridades para validar y aceptar esta identidad en trá-
mites públicos. La ley enfatiza que la simplificación debe preceder 
a cualquier proceso de digitalización, promoviendo la eliminación 
de requisitos innecesarios, la unificación de procesos y la defini-
ción de plazos máximos para la resolución. Además, introduce el 
concepto de silencio administrativo positivo para evitar demoras 
injustificadas. Sin embargo, la efectividad práctica depende de la 
voluntad política local y la coordinación intergubernamental. Mu-
chos municipios carecen aún de marcos normativos internos y ca-
pacidades técnicas para adoptar estas disposiciones.

Simplificar implica eliminar elementos que no aportan valor 
real al proceso ni a la atención ciudadana. La experiencia de-

muestra que digitalizar trámites complejos sin revisión previa 
solo crea “burocracia digitalizada”, manteniendo insatisfacción y 
riesgo de corrupción. En los municipios, la simplificación requie-
re revisar regulaciones, procesos y requisitos para reducir docu-
mentación repetida o innecesaria, integrar trámites relacionados 
para evitar múltiples visitas, establecer reglas claras para tiempos 
y procedimientos y promover el uso de identidad digital única 
como Llave Mx. Por ejemplo, la gestión de licencias comerciales 
tradicionalmente involucra varios departamentos con requisitos 
duplicados. La simplificación puede crear un trámite único ges-
tionado digitalmente, con validaciones automáticas, eliminando 
entregas físicas múltiples.

La realidad municipal presenta desafíos concretos para la 
transformación digital: primero, la brecha tecnológica, dado que 
aunque el 73.6% de los hogares mexicanos tiene acceso a in-
ternet, esta cifra baja a 68.5% en zonas rurales, y muchos mu-
nicipios carecen de infraestructura tecnológica estable y segura; 
en segundo lugar, la falta de personal capacitado en tecnologías 
digitales y gestión del cambio; tercero, la ausencia de leyes y re-
glamentos locales alineados con el marco federal; en cuarto lugar 
la incertidumbre sobre la seguridad y privacidad en el manejo de 
datos ciudadanos, especialmente tras la desaparición del Instituto 
Nacional de Transparencia (INAI) y el uso de biometría en Llave 
Mx; y finalmente la resistencia al cambio en algunos funciona-
rios y áreas administrativas. 

Los municipios deben garantizar que la digitalización no inter-
fiera indebidamente con derechos fundamentales, como la libre 
disposición de bienes y servicios, ni genere privilegios que distor-
sionen la competencia. A pesar de estos desafíos, la transformación 
digital bien orientada puede ofrecer beneficios significativos como 
la reducción de tiempos y costos para ciudadanos y gobiernos; ma-
yor transparencia y trazabilidad, disminuyendo la corrupción; ser-
vicios disponibles las 24 horas, accesibles desde cualquier lugar; 
incremento en la confianza ciudadana gracias a procesos claros y 
digitales; integración efectiva con sistemas estatales y federales vía 
Llave Mx, evitando duplicidades; y la promoción de igualdad de 
condiciones para todos los agentes económicos.

JOSÉ ORTEGA RÍOS*                                                        
@jortega65

HACIENDA
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*Tesorero Municipal de Atizapán de Zaragoza

La Transformación Digital en los 
Municipios de México
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LA ULTRADERECHA
ALERTAN POR SUPUESTOS VÍNCULOS CON

De Grupo Surman
BRASILEÑA DE CABILDERO

Grupo Surman, dirigido por Yussef Mansur, 
ha ganado contratos federales por millones de pesos, 
según datos de Compranet

POR Central Municipal

Grupo

GRUPO SURMAN, conocido por su 
participación en contrataciones públicas en 
los tres niveles de gobierno, es objeto de 

atención luego de que circularan versiones ex-
traoficiales sobre posibles vínculos entre uno de 
sus representantes y círculos de la ultraderecha 
brasileña. El tema genera preocupación, ya que 
involucra contratos relacionados con la seguridad 
del país.

El señalamiento gira en torno a Thiago De Ma-
galhaes, un brasileño de 27 años que aparece en 
documentos oficiales como socio de empresas 
ligadas a la familia Mansur, propietaria del grupo. 

Hasta hace poco, en su perfil 
de LinkedIn se identificaba como 
director de flotillas, asesoría y ven-
tas a gobierno de Surman, sin em-
bargo, el contenido ya fue editado para 
eliminar menciones a su papel en las ventas 
al gobierno.

De acuerdo con fuentes consultadas, ha 
sostenido contacto con la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena) y actualmente estaría 
en negociaciones con la Guardia Nacional para 
obtener un contrato vinculado con tareas de se-
guridad.

De Magalhaes, según versiones no confir-
madas oficialmente, sería nieto de un exdic-
tador brasileño y simpatizante de posiciones 
políticas cercanas al bolsonarismo, lo que ha 
encendido alertas en algunos sectores del go-
bierno mexicano.
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Registros de la Secretaría de Economía mues-
tran que el joven brasileño es socio de los Man-
sur —a través de Santiago Mansur Rassam— en 
empresas como Sathri, SAPI de CV, dedicada al 
software y procesamiento de datos, constituida 
en 2019, así como en Sathia Seguridad Textil, SA 
de CV, creada apenas en 2025. 

En junio de 2024, la Secretaría de la Función 
Pública inhabilitó a Surman Poniente, una de las 
empresas de la familia Mansur, por irregularida-
des en una licitación de la Secretaría de Turismo 
(Sectur). 

En ese proceso, que buscaba adquirir 55 
radio patrullas para los Ángeles Ver-
des, Surman Poniente y Suma-
cortec fueron descartadas tras 
comprobarse que entrega-
ron documentación falsa.

La dependencia infor-
mó de estas anomalías al 
director general de admi-
nistración, Jaime Macías 
Oviedo, lo que derivó en la 
cancelación de las propues-
tas presentadas.

Según refieren los documen-
tos oficiales, las empresas interesadas 
debían entregar una serie de escritos de respal-
do y aunque ambas empresas presentaron los do-
cumentos, con llamadas telefónicas y a través del 
correo electrónico, los funcionarios de la Sectur 
pudieron probar que los papeles entregados por 
Surman y Sumacortec eran falsos, por lo que las 
propuestas fueron desechadas.

Fuentes cercanas al caso señalan que las au-
toridades migratorias mexicanas ya están revisan-
do el estatus legal de De Magalhaes, así como su 
acreditación como gestor y su verdadera función 
dentro del grupo. 

Grupo Surman, dirigido por Yussef Mansur, ha 
ganado contratos federales por millones de pesos, 
según datos de Compranet. Uno de estos fue asig-
nado de forma directa por Sedena en 2023, cuando 
De Magalhaes ya formaba parte del equipo.

Los documentos de la adquisición refieren 
que, en su estudio de mercado, la Sedena iden-
tificó 10 posibles proveedores a los que les envió 
solicitud de cotización, pero siete no contestaron 
y Surman Poniente fue la que ofertó el precio más 
bajo por lo que procedió a asignar el contrato de 
manera directa.

En junio de 2024, la Secretaría de la Función Pública inhabili tó a Surman Poniente, 
una de las empresas de la familia Mansur, por irregularidades en una lici tación de la Secretaría 
de Turismo (Sectur)

De Magalhaes, según versiones no confirmadas oficialmente, 
sería nieto de un exdictador brasileño y simpatizante de 
posiciones políticas cercanas al bolsonarismo

Entre los clientes de la firma están también 
la Comisión Nacional del Agua, con quien consi-
guió un acuerdo, en 2023, por 68 millones 843 
mil pesos para proveer de vehículos nuevos al 
Organismo de Cuenca Aguas del Valle de Méxi-
co, lo anterior pese a que no era la propuesta 
más baja, y la Universidad Nacional Autónoma 
de México, quien le otorgó apenas el año pasa-

do una adjudicación directa por 1.5 millones de 
pesos para la adquisición de dos camionetas de 
pasajeros.

Surman Poniente, adicionalmente, ha firmado 
acuerdos en los últimos años con el gobierno de 
Hidalgo, la Secretaría de Salud de Coahuila, el 
ayuntamiento de Cuernavaca en Morelos y los 
Servicios de Salud de Sonora.

GRUPO SURMAN, 
DIRIGIDO POR 

Yussef Mansur, ha ganado 
contratos federales por millones 

de pesos, según datos de Compranet. 
Uno de estos fue asignado de forma 

directa por Sedena en 2023, 
cuando De Magalhaes 
ya formaba parte del 

equipo.
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LIMPIAN Y REFORESTAN
CONMEMORAN MEDIO AMBIENTE A LO GRANDE:

En Guadalupe Victoria, Puebla
ZONA LAGUNAR

Las acciones de 
reforestación 

continuarán en 
comunidades 
y calles de la 

cabecera 
municipal

CON LA participación de directivos 
y estudiantes del Centro de Estudios 
Científicos y Tecnológicos del 

Estado de Puebla (CECyTE) y del Instituto 
de Educación a Distancia de Puebla 
(IEDEP), autoridades del municipio de 
Guadalupe Victoria llevaron a 
cabo labores de limpieza 
ecológica y refores-
tación de su zona 
lagunar, una de las 
más emblemáticas 
de la región. 

En el marco del 
Día Mundial del Medio 
Ambiente, las y los 
voluntarios y funcionarios 
municipales realizaron la 
limpieza periférica de la Laguna de 
Quechulac y efectuaron una jornada de 
siembra de 300 de árboles en la Laguna 
La Preciosa.

Ambos cuerpos de agua forman parte 
de un circuito de tres lagunas asentadas 
en el municipio, sumando la de San Luis 
Atexcac.

Por instrucciones de la presidenta 
municipal, Fernanda Romero Solís, se tiene 
previsto llevar a cabo una segunda etapa 
de reforestación en “La Preciosa”, también  
conocida como Laguna de las Minas, el día 
28 de junio, como parte de las celebracio-
nes por el Día del Árbol. De acuerdo con 
el director del Sistema Operador de los 

POR Central Municipal

Servicios de 
Agua Potable 

y Alcantarillado 
del Municipio de 

Guadalupe Victoria 
(SOAPAGV), Manuel Alejandro 

Esteves Espinoza, en las labores de 
limpieza se lograron juntar más de 
500 kilos de basura en la Laguna de 
Quechulac, una de las más frecuen-
tadas por vecinos y visitantes.

El funcionario municipal recono-
ció la participación no solo del 
estudiantado, sino también de per-
sonal directivo y administrativo de 
las instituciones educativas, como 
clara muestra del compromiso 
que se tiene en la formación de las 
nuevas generaciones, induciendo 
una necesaria conciencia social  y 
ambiental.

Cabe señalar que estas 
actividades forman parte de la 
estrategia de construcción de 
paz y tejido social del municipio, 
encabezado por la alcaldesa 
Fernanda Romero, quien impulsa 
una nutrida agenda de eventos de 
promoción y acción social a favor 
de las familias más vulnerables, 
el bienestar colectivo y el cuidado 
medio ambiental. 

Las acciones de reforestación 
continuarán en comunidades y 
calles de la cabecera municipal, 
ya que, además del impacto 
ambiental, este tipo de acciones 
favorece la convivencia vecinal 
y la aportación de los miembros 
de la comunidad al cuidado de su 
entorno, que es parte del autocui-
dado familiar y personal.

AUTORIDADES 
del municipio de 

Guadalupe Victoria 
llevaron a cabo labores de 

limpieza ecológica 
y reforestación de su zona 
lagunar, una de las más 

emblemáticas de 
la región
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Paul Ospital Carrera
paulospital@gmail.compaul.ospital @pospital

E
N TEORÍA, la democracia liberal estadounidense se cons-
truyó sobre la promesa de un equilibrio: el poder político 
respondería a los ciudadanos, y el poder económico fun-
cionaría como motor del crecimiento dentro de un marco 

de reglas comunes. Pero esa línea que los separaba —nítida en 
los libros de texto y en los discursos inaugurales— se ha vuelto 
tan tenue, tan porosa, que hoy cuesta distinguir quién gobierna 
realmente a quién. El capital ya no solo financia campañas, aho-
ra diseña las políticas, propone las leyes y, cuando conviene, 
reemplaza al Estado mismo.

No se trata de un escándalo aislado ni de una conspiración 
de élites en habitaciones cerradas. Es un sistema institucionali-
zado. La política estadounidense ha desarrollado un modelo de 
relación con el dinero que no solo lo acepta, sino que lo necesita 
desesperadamente para sobrevivir. Campañas que cuestan cien-
tos de millones, candidatos que pasan más tiempo con donantes 
que con votantes, partidos que responden antes a sus patrocina-
dores que a sus electores. Según datos de OpenSecrets, menos 
del 1 % de los donantes individuales financia más del 70 % de 
todo el gasto electoral federal. Y esos donantes no aportan por 
altruismo: lo hacen porque saben que un cheque bien colocado 
vale más que una decena de votos.

El fenómeno tiene nombre: captura del Estado. Pero lo que 
sucede en Estados Unidos va más allá. No es solo que las gran-
des empresas influyan en la política; es que muchas veces se han 
vuelto indistinguibles del poder público. BlackRock —la mayor 
gestora de activos del mundo— administró los programas de ali-
vio financiero durante la pandemia, al mismo tiempo que era juez 
y parte en los mercados beneficiados por esas políticas. Amazon 
y Google invierten decenas de millones cada año en lobbying 
para moldear leyes sobre privacidad, impuestos o competencia. 
Los gigantes tecnológicos tienen oficinas en Washington con 
más personal que muchos ministerios en América Latina.

Y luego está la “puerta giratoria”, esa costumbre tan estadou-
nidense de que los reguladores se conviertan en cabilderos y vi-
ceversa. Secretarios del Tesoro que vienen de Goldman Sachs. 
Senadores que al terminar su mandato pasan a los consejos de 
administración de las mismas industrias que debían supervisar. 
Cuando el que hace la ley y el que se beneficia de ella son la 

misma persona, solo con distinto traje, ya no se puede hablar de 
democracia funcional, sino de una especie de fusión corporativa 
del Estado.

Lo más inquietante es que ya ni siquiera se disimula. El Con-
greso debate proyectos de ley escritos por los propios despachos 
legales de las multinacionales. Las plataformas tecnológicas 
regulan, censuran o amplifican voces con una lógica de merca-
do, no de derechos. Las decisiones clave sobre infraestructura, 
defensa o salud pasan antes por juntas corporativas que por las 
urnas. Y mientras tanto, al ciudadano promedio solo le queda 
mirar cómo la política se convierte en un club de accionistas 
donde la entrada cuesta millones y la voz del votante es apenas 
un murmullo lejano.

Este desdibujamiento entre economía y política no solo de-
bilita la democracia, también la transforma. La convierte en una 
fachada que oculta un poder real que no se elige, que no rinde 
cuentas y que no se va cada cuatro años. Un poder que no gobier-
na desde la Casa Blanca, sino desde Silicon Valley, Wall Street 
o los suburbios de Delaware donde se registran las grandes cor-
poraciones. Y cuando ese poder entra en conflicto con los inte-
reses públicos —como ocurre con la evasión fiscal, el cambio 
climático o la concentración monopólica—, casi siempre gana.

La paradoja es brutal: mientras el ciudadano cree que elige 
representantes, los verdaderos decisores ya fueron designados 
por el dinero mucho antes. Y lo más alarmante es que este fenó-
meno no genera indignación, sino resignación. Nos hemos acos-
tumbrado. Nos parece normal. Pero no lo es. No debería serlo. 
Porque una democracia donde el capital compra influencia deja 
de ser una democracia y se convierte en otra cosa: en un mercado 
de favores donde el precio lo fijan los que más tienen.

Aún estamos a tiempo de corregir el rumbo, pero solo si reco-
nocemos que el problema no es solo político o económico, sino 
moral. Si no trazamos nuevas fronteras entre el interés público 
y el interés privado, entre el servidor público y el CEO, entre el 
voto y el cheque, corremos el riesgo de quedarnos sin política 
y sin democracia. Con el cascarón de las instituciones, sí, pero 
vacías de sentido. Gobernados por algoritmos, accionistas y ba-
lances. Y entonces, quizá, será demasiado tarde para reclamarle 
algo a alguien que nunca nos pidió permiso para gobernar.

LA DIFUSA LÍNEA ENTRE EL PODER 
POLÍTICO Y ECONÓMICO DE USA
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A 364 DÍAS del 
arranque del Mundial de 
Futbol 2026 en la Ciudad 

de México, la Jefa de Gobierno, 
Clara Brugada Molina, sostuvo 
que esta justa deportiva será 
un puente de unidad, fuerza 
e identidad entre los 
pueblos.

Al recordar que por 
primera vez en la histo-
ria el evento deportivo 
más visto del mundo 
será organizado de 
manera conjunta por 
Estados Unidos, Canadá 
y México, la mandataria 
capitalina reconoció que 
este es un momento históri-
co para ser anfitriones. 

“Hoy es un día muy espe-
cial para la Ciudad de México. 
Nos encontramos exactamente 
a 365 días para abrir nuestras 
puertas al mundo entero, de 
recibir en casa la fiesta más 
grande del mundo”, puntualizó.

Al develar y poner en 
marcha el reloj electrónico de 
cuenta regresiva del inicio del 
Mundial, que se encontrará 
frente al Auditorio Nacional, 
Brugada Molina recordó que la 
Ciudad de México pasará a la 

historia como la única urbe en el mundo en 
albergar, por tercera ocasión, la inaugura-
ción de un Mundial de Futbol.  

La mandataria capitalina, acompañada 
por el delantero italiano Alessandro del 
Piero, recordó que el Mundial no sólo 
se trata de goles, trofeos y fiestas, sino 
también de humanidad, inclusión, respeto, 
derechos y la felicidad de los chilangos, de 
los aficionados al futbol y de los más de 5 
millones de turistas que se estima llegarán 
a la Ciudad de México, “una ciudad que 

está orgullosa de su 
historia, diversa en su 
cultura y profunda-
mente comprometida 
con los valores de 

juego limpio y sociedad 
justa”.

Señaló que al nacer 
de la diversidad, esta ciudad 

vivirá un mundial sin racismo, 
sin clasismo, sin discriminación, 

sin xenofobia ni homofobia. 
“Un mundial para todas, todos y 

todes. Aquí en la Ciudad de México, 
todas las aficiones son bienvenidas, 
de cualquier latitud del mundo”, 
refirió.

Además, expresó que la Ciudad 
de México está hermanada con las 
16 ciudades sede de la Copa del 
Mundo de Norteamérica y especial-
mente con Jalisco y Nuevo León. 
“Tenemos un objetivo común todas 
las sedes: que este mundial sea 

La capital del 
país y el Estadio 
Azteca se con-
ver tirán en los 

únicos anfi triones 
en albergar tres 
inauguraciones 

de la gran fiesta 
del Fútbol

LA CIUDAD DE MÉXICO INICIA

Para el arranque del Mundial 
de Fútbol 2026

HISTÓRICA CUENTA REGRESIVA

un puente de unidad entre nuestros 
pueblos”, indicó.

Brugada Molina detalló que, 
para albergar los cincos partidos del 
Mundial 2026 en el Estadio Azteca, el 
gobierno local destinó más de 6 mil 
millones de pesos en infraestructura, 
agua, seguridad, movilidad, avenidas 
súper iluminadas. 

Además, se iluminarán 48 kilóme-
tros de calles en el Centro Histórico, 
se podrá circular en bicicleta desde 
el Zócalo hasta Anillo Periférico Sur a 
través de la ciclovía llamada la Gran 
Tenochtitlán.

“En el perímetro, alrededor del 
estadio, fortaleceremos los derechos 
de los habitantes con más agua, con 
mejor espacio público, también con 
más servicios. El espacio público será 
protagonista en el mundial”, indicó.

Asimismo, habrá 16 festivales fut-
boleros, uno en cada alcaldía, donde 
de manera gratuita se disfrutará de los 
104 partidos del mundial; el FIFA Fan 
Festival en el Zócalo, donde se mos-
trará la raíz cultural mexicana a través 
de la exposición del Juego Eterno 
dedicada al juego de pelota ancestral 
y el torneo infantil FIFA-Ciudad de 
México, que podrá reunir hasta 40 mil 
niñas, niños y jóvenes. Y la exposición 
de las memorias ciudadanas de los 
mundiales realizados en México en 
1970 y 1986.

Jürgen Mainka, director de la FIFA 
México, dijo sentirse orgulloso de que 
en exactamente un año ruede el balón 
del Mundial de Futbol 2026 por tercera 
vez en la Ciudad de México, y agra-
deció los esfuerzos de coordinación 
entre las diversas autoridades para 
hacer realidad este importante evento 
deportivo.

“Agradecemos a la Jefa de 
Gobierno y a todo el gobierno local por 
la ayuda, porque un mundial no sola-
mente es el balón, no solamente son 
los jugadores, sino es la coordinación 
con los gobiernos a nivel local, estatal 
y municipal”, enfatizó.

POR Central Municipal
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E
L PASADO 1 de junio de 2025 marcó un hito polémico 
en la historia democrática de México: la primera elec-
ción popular de jueces que culminó con una participa-
ción ciudadana dudosa de más menos 13 %. Además, la 

OEA documentó irregularidades como “acordeones” y falta 
de transparencia en criterios de selección. Una reforma im-
pulsada como antídoto contra la corrupción, pero con efectos 
potencialmente contrarios, pues socava la autonomía judicial.

Desde el PRI, a través del Dirigente Nacional Alejandro 
Moreno advirtió en 2024: “con la reforma judicial vamos a 
una dictadura”. Hoy, las evidencias respaldan esa alerta: un 
Ejecutivo y un Legislativo alineados —con morena al man-
do— y una ciudadanía desconectada del proceso —para el 
caso, 87 % del padrón—.

La reforma, promovida desde 2024, transformó la SCJN 
reduciendo sus integrantes de 11 a 9 y estableciendo períodos 
de 12 años elegidos por voto popular. Asimismo, incorporó 
‘jueces sin rostro’, separó los mecanismos disciplinarios, y 
descentralizó los cargos judiciales, autorizando su elección 
universal.

Aunque los defensores del proceso —Sheinbaum y López 
Obrador— celebran la modernización, comparándola con 
una “democratización histórica”, la baja votación y la evi-
dente politización de candidaturas (muchas ligadas al partido 
gobernante) ponen en cuestión su legitimidad.

La OEA recomendó no replicar este modelo en el conti-
nente: uso de “acordeones”, falta de criterios de evaluación, 
y riesgo de captura política del Poder Judicial. En respuesta, 
Sheinbaum rechazó categóricamente dichas observaciones, 
acusando injerencia política extranjera.

Primero, la reforma erosiona el principio del Estado de 
derecho: juez electo puede deber favores a quien lo apo-
yó.  Esto quiebra la imparcialidad y puede condicionar fallo 
en casos incómodos para el ejecutivo.

Segundo, debilita el sistema de contrapesos: con Morena 
dominando el Congreso, Palacio y tribunales, la independen-
cia queda en entredicho.

El PRI plantea restaurar la independencia judicial a través 
de: suspender temporalmente el modelo de elección popu-

lar hasta superar 50% de participación; establecer criterios 
técnicos rigurosos supervisados por colegiados académicos 
y profesionales; crear un mecanismo interpartidista y ciuda-
dano de evaluación que actúe sobre nominaciones; y fomen-
tar debates públicos sobre los perfiles judiciales, eliminando 
“acordeones” y simulación electoral.

El PRI ya lo dijo en 2024: sin un Poder Judicial indepen-
diente, el autoritarismo se cuela en la justicia. Hoy, el riesgo 
no es fantasía: es tangible. El desafío está planteado: recons-
truir un sistema que no sustituya la imparcialidad por popu-
laridad, porque sin una justicia autónoma, la democracia se 
convierte en un espejismo.

Hoy por hoy, los estragos políticos de esta transformación 
judicial aún no se sienten con la fuerza que deberían. Para 
la mayoría de la ciudadanía, los cambios parecen abstractos, 
técnicos o incluso ajenos a su vida cotidiana. 

No hay marchas ni escándalos inmediatos, y eso ha per-
mitido que el nuevo modelo avance sin una oposición so-
cial significativa. Sin embargo, este silencio no es sinónimo 
de aceptación, sino reflejo de una estrategia calculada: las 
consecuencias más profundas —el debilitamiento de la im-
parcialidad judicial, la concentración del poder y la erosión 
del pluralismo— están diseñadas para manifestarse de forma 
gradual, a lo largo de los próximos años.

La historia constitucional mexicana ha mostrado que los 
grandes virajes institucionales no se revelan como errores de 
origen sino como crisis estructurales cuando ya es demasiado 
tarde. 

Lo mismo ocurrió con el presidencialismo hegemónico 
del siglo XX: su legitimidad fue cuestionada sólo cuando los 
excesos se volvieron insostenibles. Esta reforma judicial po-
dría seguir ese mismo camino. 

La ciudadanía, desconectada por ahora, podría enfrentar 
en unos años un sistema judicial subordinado, donde el di-
senso institucional sea penalizado, el juicio político sustituya 
al argumento jurídico, y el Poder Judicial sea solo una exten-
sión más del poder ejecutivo. El riesgo no es inmediato, pero 
es latente, profundo y estructural.
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EL PRI SONÓ LA ALARMA: ¿VA MÉXICO 
HACIA UNA DICTADURA JUDICIAL?

Aníbal González Pedraza*

*Presidente del Comité Municipal del PRI Toluca
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HABLAR DE AGUA en México es, mu-
chas veces, hablar de carencia, de sequías 
prolongadas y de reservas cada vez más 

limitadas. Sin embargo, también es posible cam-
biar la narrativa desde una perspectiva más cons-
tructiva: una que no solo reconozca el problema, 
sino que también impulse soluciones sostenibles. 

La advertencia no es nueva. A mediados de 
mayo pasado, el 49.4% del territorio nacional re-
gistraba condiciones de sequía, desde moderada 
hasta excepcional, según el Moni-
tor de Sequía de la Comi-
sión Nacional del Agua 
(Conagua). 

Más de mil municipios, casi la mitad del país, 
enfrentan afectaciones por el estrés hídrico

En total, 584 municipios pre-
sentaron algún grado de sequía 
y otros 508 fueron clasificados 
como anormalmente secos. Es 
decir, más de mil municipios, casi 
la mitad del país, enfrentan afecta-
ciones por el estrés hídrico.

Este escenario de presión crecien-
te sobre los recursos no solo impacta a 
los hogares; también compromete la ope-
ración diaria de sectores económicos clave. 

Actividades como la industria, el comercio, 
la hotelería, la construcción e incluso los 

servicios municipales enfrentan una 
creciente vulnerabilidad ante la falta 
de disponibilidad de agua y por el 
alto volumen de uso.

CAPTACIÓN PLUVIAL
EL FUTURO HÍDRICO:

Del agua potable en sectores clave
PARA REDUCIR LA DEPENDENCIA

LA 
CAPTACIÓN 

de agua pluvial, por ejemplo, 
ha dejado de ser una medida 

complementaria para 
convertirse en una herramienta 

fundamental que permite 
reducir la dependencia 

del abasto 
convencional.

POR Central Municipal

Cada li tro de lluvia que no se aprovecha es una opor tunidad 
desperdiciada en un país que enfrenta año tras año escenarios de estrés 
hídrico cada vez más severos
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A medida que se agravan las condiciones, 
crece también el interés por soluciones locales, 
escalables y sostenibles. La captación de agua 
pluvial, por ejemplo, ha dejado de ser una medida 
complementaria para convertirse en una herra-
mienta fundamental que permite reducir la depen-
dencia del abasto convencional.

Desde el sector privado, firmas como Roto-
plas, han comenzado a liderar este cambio con 
soluciones que trascienden lo convencional. La 
empresa, con más de cuatro décadas de expe-
riencia, ha desarrollado un enfoque integral para 
atender cada etapa del ciclo del agua. 

Desde la captación pluvial, 
tratamiento, conducción, al-
macenamiento, reutilización 
e incluso purificación, la 
empresa ofrece tecnolo-
gías que permiten adap-
tar estas soluciones a 
distintos contextos, ya 
sea en entornos indus-
triales, comerciales o ins-
titucionales.

Esta visión 360° permite a 
los diferentes sectores reducir su 
dependencia del agua potable, mejorar su 
eficiencia operativa y contribuir activamente a la 
sostenibilidad del entorno. 

Agua de lluvia
En lugar de depender exclusivamente de redes pú-
blicas de abasto —muchas veces sobreexigidas 
y vulnerables a las variaciones climáticas—, se 
abre paso un modelo en el que cada sitio puede 
generar parte de su propio suministro a partir del 
agua de lluvia. 

Desde espacios domésticos hasta parques 
industriales, la captación de lluvia permite reducir 
la presión sobre fuentes tradicionales sin com-
prometer la operación de los distintos sectores 
económicos

Además, con tecnologías adecuadas, el agua 
recolectada de techos, patios u otras superficies 
puede destinarse a múltiples fines: riego de áreas 
verdes, limpieza, procesos industriales, sistemas 
sanitarios o incluso enfriamiento. 

En todos los casos, el objetivo es sustituir el 
uso del agua potable en aplicaciones donde no es 
necesaria, liberando así ese recurso para usos 
más sensibles.

Los sistemas de la división Rotoplas Servicios 
de Agua (RSA), que dirige Juan Pablo Rodríguez, 
están diseñados para operar en superficies de 
captación desde 1,000 m² y pueden reducir entre 
un 20 y 30% el consumo de metros cúbicos de 
agua al año. Además, incorporan distintos niveles 
de tratamiento. 

El agua tratada cumple con la norma NOM-
127-SSA1-2021 para agua potable y pasa por tec-
nologías como fotocatálisis, luz ultravioleta y car-
bón activado, lo que garantiza calidad y seguridad 
incluso en aplicaciones con contacto humano.

Reciclaje
Según datos compartidos por el sector, sólo entre 
el 10 y el 12 por ciento del agua utilizada por las 

Hablar de agua en México es, muchas veces, hablar de 
carencia, de sequías prolongadas y de reservas cada 
vez más limitadas

Con tecnologías adecuadas, el agua recolectada de techos, patios u otras super ficies 
puede destinarse a múltiples fines: riego de áreas verdes, limpieza, procesos industriales, 
sistemas sanitarios o incluso enfriamiento

A MEDIADOS 
DE MAYO PASADO, 

el 49.4% del territorio 
nacional registraba condiciones 

de sequía, desde moderada hasta 
excepcional, según el Monitor 

de Sequía de la Comisión 
Nacional del Agua 

(Conagua).

empresas en México es reciclada, y más de la mi-
tad de las aguas residuales industriales no reciben 
tratamiento. 

La implementación de sistemas de captación 
y tratamiento de agua pluvial puede ser una de 
las vías más directas para reducir costos opera-
tivos, mejorar el desempeño ambiental y asegurar 
continuidad en la operación ante escenarios de 
escasez.

En este nuevo paradigma, cada metro cuadra-
do de superficie captante deja de ser un área per-
dida y se convierte en parte de la solución. 

Cada litro de lluvia que no se aprovecha es una 
oportunidad desperdiciada en un país que enfrenta 
año tras año escenarios de estrés hídrico cada vez 
más severos.
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MUNICIPIOS FRIENDLY

México ofrece 
destinos que han 
sabido destacar 

por su calidez 
y aper tura hacia 

la  comunidad 
LGBTIQ+

Este mes del orgullo

JUNIO es el mes del orgullo LGBTIQ+, ya que se conmemo-
ran los hechos de Stonewall en 1969 en Nueva York, un evento 
que marcó el inicio de un movimiento global en defensa de los 

derechos de la diversidad sexual. Desde entonces, el movimiento ha 
crecido y ha logrado victorias significativas, como la despenalización 
de la homosexualidad, el derecho al matrimonio igualitario y la adop-
ción en muchos países.

Hoy en día, el turismo LGBTQ+ es una industria en auge y México 
no se queda atrás, ya que ofrece destinos que han sabido destacar 
por su calidez y apertura hacia esta comunidad, con espacios seguros 
para ellas y ellos. Entre los municipios que han abierto sus puertas a 
la comunidad de la diversidad sexual están:

Puerto Vallarta
Recibió el título de la “Ciudad más amigable del 

mundo” por su naturaleza cosmopolita, al 
recibir gran cantidad de turismo proce-

dente de Estados Unidos y Canadá y 
la apertura que no existe en otras 

partes del país, con relación a 
la población de la diversidad 
sexual.

La principal zona gay de 
la ciudad se encuentra al sur 
y es conocida como la Zona 
Romántica, justo en el corazón 
del centro de Vallarta y ofrece 

hoteles, restaurantes, antros, 
bares, tiendas de ropa, centros de 

espectáculos y variadas amenida-
des para ese nicho de mercado. 

Además, las playas de Puerto Vallarta son reco-
nocidas como gayfriendly, el concepto para describir 
que la comunidad LGBT+ es bien recibida, como la 
Playa de los Muertos, entre otras muchas.

Además, este puerto es un espacio abierto que 
apoya y fomenta las expresiones culturales de la co-
munidad. Aquí se celebran festivales de cine, concier-
tos y conferencias. Así, Puerto Vallarta se ha conso-
lidado como el principal destino LGBT+ en México 
gracias a su amabilidad y calidez. 

Zipolite 
Es un pequeño pueblo en la costa de Oaxaca, pero que 
se ha convertido en un destino sumamente atractivo 
para la comunidad LGBT+. Este lugar, que en zapoteco 
significa “Playa de los Muertos”, se caracteriza por su 
ambiente abierto y libre, donde el nudismo es bienveni-
do. Además, ofrece una atmósfera relajada y acogedo-
ra, donde la diversidad se celebra sin prejuicios, junto a 
sus aguas cristalinas, espectaculares puestas de sol y 
la calidez de la gente local.

PARA VISITAR
POR Central Municipal
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Oaxaca
No solo es uno de los destinos más populares del 
país, sino que en la entidad se reconocen dere-
chos para las personas LGBTTTIQ+, desatando 
así un turismo donde puedes descubrir más sobre 
este grupo y la comunidad Muxe, que se les res-
peta y celebra como parte integral de la cultura y 
sociedad indígena de la región de Juchitán.

Oaxaca se convierte en un sitio que ofrece 
diversas actividades que van desde la cultural a 
la culinaria que se entremezclan con su atractiva 
arquitectura, su colorida artesanía y sus clubes y 
bares queer, ideal para vivir el mes del Pride.

Guadalajara
Los primeros movimientos LGBT de 
Guadalajara surgieron en los años 
ochenta. 
Su marcha del orgullo es una 
de las más grandes de México, 
atrayendo a miles de personas 
de todo el mundo. 

Desde que se unió a la 
Asociación Internacional de Tu-
rismo Gay y Lésbico en 2015, la 
oficina de turismo de Guadalajara 
se ha convertido en un actor activo 
en la promoción del destino para los via-
jeros y entre sus actividades más relevantes 
se encuentra Andrógina Festival Diversa, iniciativa 
del Museo Cabañas para celebrar la diversidad y 
procuración de los derechos constitucionales de 
la población LGBTTTIQ+. 

De esta forma, los eventos culturales se 
han vuelto parte de la esencia de esta ciudad y 
desde hace varios años incluyen espacios para 
la comunidad, desde el festival de cine, hasta 
la feria de libro, el movimiento LGBT está muy 
presente.

Y la vida nocturna no se queda atrás, pues la 
oferta de bares, clubes, librerías, hoteles y cafés, 
son de los más reconocidos.

Cancún no solo se trata de un lugar idílico para los viajeros, 
sino que los colectivos LGBT han organizado numerosas 
fiestas y actos culturales

Los Cabos
Es uno de los destinos más galardonados por sus 
esfuerzos para satisfacer al sector LGBTQ+. En 
2020, los resorts JW Marriott Los Cabos Beach 
Resort & Spa y Hilton Los Cabos Beach & Golf Re-
sort fueron premiados por los Gay Travel Awards. 
Mientras que, en 2021, la International Gay and 
Lesbian Travel Association (IGLTA), lo reconoció 
como uno de los destinos preferidos por la co-
munidad.

Y sus esfuerzos no dejan de rendir frutos: en 
2023 también fue reconocido como Queer Desti-
nations, Committed Destination, por su enfoque y 
capacitación en la industria turística.

Así, se trata de uno de los destinos naciona-
les más comprometidos en generar experiencias 
satisfactorias para el sector LGBTQ+, siempre 
priorizando la seguridad y responsabilidad. 

Este destino ha ganado popularidad por sus 
paquetes de celebraciones como bodas y aniver-
sarios.

Cancún
No solo se trata de un lugar idílico para los viaje-
ros, sino que los colectivos LGBT han organizado 
numerosas fiestas, actos culturales y conciertos 

en torno al tema, al igual que 
los hoteles que ofrecerán 

diversas actividades 
especiales rela-

cionadas con el 
Pride en junio.
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POR MIGUEL ÁNGEL SÁNCHEZ F.

centralmunicipal.mx  JUNIO 202534

HACE UN PAR de meses, 10 Clubes de la Liga de Expansión levantaron 
la voz y demandaron a la FMF ante el TAS (Tribunal de Arbitraje del Deporte) 
exigiendo el regreso del ascenso y descenso.

Con argumentos muy sólidos expusieron que si no se restablecía el balance en 
la Primera División el futbol perdía su esencia y se condenaba a la mediocridad a 
la Liga MX.

Hay muchas razones de peso para devolver el ascenso, pero sobre todo las de la 
credibilidad y la lucha deportiva, si se mantienen las cosas como están, las personas 
de a pie, los que consumimos de manera consciente el futbol, solo veremos a 
una Liga corrupta en la que les da lo mismo tener enquistada una red 
de apuestas deportivas clandestinas y una bola de directivos que 
manejan el deporte de las patadas a su antojo, con infinidad de 
golpes bajos en la mesa.

De por sí, en los últimos años se han pasado de la 
raya con medidas corruptas como la multipropiedad, los 
malos manejos en el pago de los salarios de lo jugado-
res, los arbitrajes tendenciosos, los favores entre clubes 
para fregarse a otros y muchas pillerías más.

Es clarísimo que solo buscan llenar sus bolsillos de 
dinero, para eso les ha servido Mikel Arriola al que ma-
nejan a su antojo y le permiten que llene sus informes de 
números que les sirven para tapar sus tropelías.

Por eso los clubes de Primera División juegan una Leagues 
Cup que a nadie interesa y que solo ataranta a los equipos partici-
pantes y estropea el buen trabajo de una pretemporada, frenando la Liga, 
como se les antoja.

Estos dueños han hecho al futbol a su antojo y festejan la mediocridad torneo 
tras torneo cuando los mismos equipos de siempre acaban en los últimos lugares y 
libran el descenso “pagando”.

La mediocridad en la que navegan el Querétaro, Mazatlan, Puebla, Juárez y ahora 
Santos Laguna es muy triste.

Pero a los dueños de estos equipos, nada les conmueve, prefieren mantenerse 
en el Máximo Circuito, aparentemente pagando porque a nadie le consta que depo-
siten el dinero.

Sin embargo, perciben todas las bondades de estar en la Primera División, cuen-
tan con contratos de televisión, que no se tienen en otras divisiones, patrocinios, y 
todo tipo de ingresos, que les permiten ir campechano el momento, para hacer de 
las suyas, en cuanto al manejo de los impuestos, de imagen y hasta de la relación 
que se tiene con los diferentes gobiernos estatales.

Si todo fueran perdidas, los dueños de estos equipos no tendrían porque quedar-
se en la Liga MX, ya hubieran puesto tierra de por medio, estoy seguro que jamás 
mantendrían una empresa si no les generará dividendos o les permitiera hacer tri-
quiñuelas de otro orden.

Fue lamentable que este grupo de 10 valientes que se le pusieron al tú por tú a 
los empresarios más pudientes del futbol mexicano, se hayan visto presionados y 
apretados con un dinero que les corresponde por derecho, porque ellos no pidieron 
nada de esto. 

Los dirigentes de La Liga MX fueron los primeros 
que propusieron la creación de un subsidio de 20 mi-
llones de pesos anuales, que supuestamente salen de 
las multas que pagan los clubes de Primera División.

Como medida, coercitiva, a todas luces, la Federa-
ción Mexicana de Futbol les quitó este dinero de manera 

inmediata, en cuanto se supo que habían acudido al TAS, 
cual si fueran viles gangsters, señalando que tienen a la 

justicia de su lado, porque a la acudir a ventilar un tema ante 
los tribunales, rompen los reglamentos.

Y creen que los aficionados pecamos de ingenuos al comernos es-
tos argumentos, por supuesto que no.

Además, cuando la Federación salió a decir que el ascenso y el descenso exis-
tían, que sólo era cuestión de que cuatro clubes de la Liga de Expansión cumplieran 
con la certificación para que el ganador del Campeón de Campeones alcanzara de-
portivamente su lugar en Primera, nada más lejano a la realidad.

Esta certificación es un proceso lleno de amaños, de pretextos baratos, es como 
cuando usted acude a hacer algún trámite burocrático y le exigen hasta la ultima 
Carta a Los Reyes Magos, haga de cuenta algo similar.

En un par de ocasiones le negaron esta certificación al Atlante, porque no tenía 
en buen estado al inmueble de la Colonia Noche Buena, curiosamente dos años, 
después, el Estadio, que está totalmente rebasado, se convirtió en la casa del Cruz 
Azul y del América, porque resulta que el Azteca está en plena remodelación de cara 
al Mundial del 2026.

De este grupo de clubes que demandaron al TAS se bajaron cuatro, porque ac-
cedieron a las presiones de la Federación, incluso uno de ellos, los Potros de Hierro 
tienen hasta promesa de ser el equipo número 19 de la Primera División, sin pasar 
por el trámite deportivo, y tampoco comprando una franquicia, ya los otros de plano, 
como si fueran extorsionadores, los apretaron y los metieron en cintura.

Espero que este grupo de valientes que sigue en pie no nos decepcione, que no 
nos ilusionen en buscar un poco de justicia en este mundo del futbol, tan amañado 
y que tiene asqueado a más de uno.

En septiembre se espera la resolución del TAS, ojalá sea a su favor.

No nos ilusionen
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